

Editorial

Presentamos a ustedes el n° 16 de *Cuadernos de Marte*, con el cual iniciamos el décimo año consecutivo de nuestra publicación. Como en cada semestre desde 2010, nuestra revista ofrece una variedad de textos sobre la guerra, los conflictos armados y la violencia política escritos desde las diversas disciplinas y enfoques teórico-metodológicos de las Ciencias Sociales y Humanas. En el mundo hispano, se trata de la publicación académica periódica sobre estos temas de mayor antigüedad y la única en nuestro continente.

La edición actual sale a la red en una coyuntura internacional caracterizada por la creciente tensión geopolítica y comercial entre los EEUU y la República Popular China, con epicentro en la disputa por la industria de la telefonía celular y la red de 5G, cuya potencialidad promete, según los especialistas, transformar numerosos procesos productivos y vastos ámbitos de la vida cotidiana durante las próximas décadas. La escalada entre las dos potencias situadas a orillas del Pacífico reactualiza muchos debates acerca de las transformaciones en el escenario bélico. Otros eventos, como la estabilización de la ofensiva del gobierno sirio de Bashar Al Assad, el retroceso aparentemente sin pausa de las posiciones del Estado Islámico en Irak, la creciente tensión saudí-qatarí, las intervenciones armadas de la monarquía más poderosa del Golfo Pérsico en Yemen y las nuevas incursiones de Israel en Palestina completan un panorama donde la guerra, lejos de ser parte del pasado, es un doloroso aspecto de las contradicciones del mundo actual.

En *Cuadernos de Marte* n° 16 podrán leerse cinco artículos de investigación, una entrevista y dos reseñas con las cuales esperamos nutrir el



acervo de conocimiento científico sobre lo bélico. El primero de estos escritos es una colaboración de Cristian Di Renzo, "Vicente Quesada: Política Exterior y creación de un otro negativo en el contexto de las carreras armamentistas entre el ABC a finales del siglo XIX e inicios del siglo XX", donde se analizan las contribuciones de uno de los más salientes intelectuales argentinos de tiempos finiseculares para la constitución de una política exterior más agresiva en el Cono Sur.

A continuación puede leerse: "Sob as asas da águia: os escritos de Dunshee de Abranches e o discurso germanófilo no Brasil durante a Primeira Guerra Mundial (1914-1917)", de Livia Claro Pires. Se trata de un examen minucioso de las ideas proalemanas de Dunshee de Abranches durante la Primera Guerra Mundial, un diputado e intelectual brasileño que navegaba contra la corriente favorable a la Entente Cordiale entre las élites del gigante sudamericano.

Posteriormente se publica el artículo de Diego Sánchez que lleva por título "La figura del general José Félix Uriburu y el rol del Estado Mayor Revolucionario durante el golpe de Estado de 1930", donde se exponen los planes y el accionar de figuras clave en el primero de los seis golpes de Estado comandados por las fuerzas armadas argentinas durante el siglo XX.

Luego, en "La evolución del pensamiento del Ejército Argentino entre 1930 y 1968", Hernán Cornut seguirá con el análisis de una de las tres armas del país austral, el Ejército Argentino, a través de los cambios en sus horizontes de actuación y sus ideas profesionales en un período extenso, de casi cuatro décadas, que fue escenario de enormes transformaciones políticas a nivel global, regional y nacional.

Posteriormente se encuentra el escrito de Gonzalo Rubio García: "La trinchera del diario *Reconquista*: revisionismo histórico, anti imperialismo y neutralismo en Argentina ante la Segunda Guerra Mundial". En sus páginas



se presenta un estudio sobre las posiciones políticas de un periódico porteño editado en 1939 donde su director, el influyente intelectual Raúl Scalabrini Ortiz, y sus colaboradores esgrimieron una posición política neutralista basada en una crítica al imperialismo que retomaba, y a la vez alimentaba, las tesis del revisionismo histórico acerca de la estructura social argentina, sus clases dominantes y sus relaciones con las potencias aliadas.

Cerrado el espacio de los artículos, a continuación se lee la entrevista de Marcelo Summo y Héctor Ramón Cuenya a Néstor Verdinelli, fundador de las Fuerzas Armadas Peronistas; y los comentarios bibliográficos de Pedro Munaretto sobre *Les Tirailleurs Sénégalais. Les soldats noirs entre légendes et réalités 1939-1945*, de Julien Fargettas y de Jorge Lofredo acerca del último libro de Marco Grispigni: *El poder está en la calle. Violencia y movimientos sociopolíticos en el largo 68 italiano*.

Antes de despedirnos, queremos recordar que la recepción de artículos y reseñas para *Cuadernos de Marte* se encuentra abierta de modo permanente, siendo requisito para considerar la publicación de una contribución en el nº 17, que aparecerá en diciembre de 2019, su envío acorde a las normas editoriales hasta el día 31 de agosto.

El área temática de interés incluye a especialistas de cualquiera de las disciplinas de las ciencias humanas (Sociología, Historia, Comunicación, Ciencia Política, Antropología, Relaciones Internacionales, Economía, Psicología), desde diversos enfoques conceptuales, que se encuentren investigando temas relacionados a la guerra y/o a los conflictos armados, sean estos guerras convencionales, guerras civiles, guerrillas, insurgencia, terrorismo y/o violencia política. En este sentido, se consideran trabajos que aborden tanto el análisis de determinados conflictos, como partes de estos, así como también diferentes aspectos de los mismos (sujetos participantes, formas de combate, formas de reclutamiento, propaganda, inte-



reses políticos, etc.), su huella en la memoria colectiva y las lecturas que de ellos realizan las comunidades científicas (el impacto de la guerra en las teorías, cómo abordan la guerra los distintos autores, etc.).

Cuadernos de Marte está indizada en el catálogo de **Latindex**, categoría 1, cumpliendo 35 de los 36 requisitos de excelencia editorial y académica del índice, en **Latinoamericana** (Asociación de revistas académicas de humanidades y ciencias sociales), en **ERIH PLUS** (European Reference Index for the Humanities and Social Sciences), en **BASE** (Bielefield Academic Search Engine), en **BINPAR** (Bibliografía Nacional de Publicaciones Periódicas Registradas), en **REDIB** (Red Iberoamericana de Innovación y Conocimiento), en el **Directorio de Publicaciones Argentinas** del CAICYT - CONICET, en **MIAR** (Matriz de Información para el Análisis de Revistas), en **DIALNET** (hemeroteca de la Fundación Dialnet, del Equipo de Gobierno de la Universidad de La Rioja), en **LATINREV** (Red de Revistas Latinoamericanas de FLACSO), en el **RDIUBA** (Repositorio Digital Institucional de la Universidad de Buenos Aires) y en **OAJI** (Open Academic Journals Index), en **Research** (Directorio de Revistas de Journals & Autors), en **SIS** (Scientific Indexing Service), en la **CIRC** (Clasificación integrada de Revistas Científicas), en **EUROPUB** (Academic and Scholarly Research Publication Center), en **DOAJ** (Directory of Open Access Journals), en **LATAM-Studies+** (Estudios Latinoamericanos), en **SUNCAT** (Serial Union Catalogue) y en **Open Science Directory** (by EBSCO).

